



RED LEONARDO
FUNDACIÓN BBVA

www.redleonardo.es

22 de abril de 2024

Intervención en el Encuentro Red Leonardo Fundación BBVA

Pilar Cebrián

Acabo de aterrizar de Israel, donde como sabéis hay una guerra entre Israel y Hamás en la Franja de Gaza. Un conflicto que amenaza con desatar una guerra regional. Este viernes, sin ir más lejos, Israel ha bombardeado territorio iraní en una concatenación de ataques entre los dos países en los últimos meses. Como sabéis, en Gaza está teniendo lugar una de las peores guerras de los últimos tiempos. Más de 33.000 palestinos han muerto, todavía hay más de 100 israelíes secuestrados, la población de Cisjordania vive diariamente amenazada por operaciones militares y las fronteras norte y sur de Israel viven bajo el constante alcance de proyectiles. Pensamos que los conflictos lejanos no nos afectan, no van con nosotros, no tienen espacio en nuestra vida; pero en un contexto globalizado, no sólo ponen en riesgo nuestra estabilidad, nuestra economía, nuestra incertidumbre, sino que son una agresión directa a nuestra paz. El mundo se dirige imparable hacia el conflicto, hacia la confrontación, hacia una manera de hacer política arrojadiza, hacia la radicalización de ideas, hacia la desinformación. Creo que en un contexto tan incierto como este, estamos perdidos sin periodismo. Nuestro sector, el de los medios y la información, como bien sabréis, atraviesa una de las mayores crisis de su historia, no sólo fue la crisis financiera, sino la revolución de las nuevas tecnologías, la entrada de las redes sociales, el desuso del papel, la dictadura del algoritmo... existe entre las audiencias la errónea sensación de que se puede estar informado sin periodismo. Que nadie necesita ya la labor de estos profesionales. Que nadie necesita un periódico para conocer lo que ocurre a nuestro alrededor. ¿Quiénes nos van a contar la historia del presente si no? ¿Van a ser los políticos? ¿Los lobbies? ¿Los grupos de poder? ¿Qué relato interesado nos daría cada uno de lo que está ocurriendo en Gaza?

Podríamos llegar a pensar que, en las actuales circunstancias, la realidad se cuenta por sí sola. Que el newsfeed de Twitter, de Facebook e Instagram ya os dan una pincelada de la actualidad. Pero nuestra realidad digital está sesgada. Porque ese es el objetivo de nuestro camino en la red, conformar un mundo que nos agrada. Aunque no nos demos cuenta. Pero el algoritmo va a hacer que no leamos noticias que no nos complacen, que no veamos anuncios de cosas que no nos interesan, que no conozcamos otra realidad que no sea la nuestra.

Esa es nuestra misión, como periodistas, enseñaros un mundo incómodo, imprevisible, hostil, que no os agrada pero que os dé las claves de lo que ocurre. Solo la portada de un periódico nos va a hablar con honestidad. Más allá de las tendencias ideológicas, los periodistas tenemos un compromiso con la verdad. ¿Qué puede pasar en un mundo sin periodismo? Seremos más vulnerables, más manipulables, más ignorantes. Es una sociedad a la deriva. Por eso creo que



RED LEONARDO
FUNDACIÓN BBVA

www.redleonardo.es

22 de abril de 2024

esta sección de las Becas Leonardo es tan importante. Porque nos permite, en un mundo con un ritmo desenfrenado, de cada día menos recursos y más prisa, en el que ya no hay tiempo para la investigación, para la reflexión, para el contacto directo con las fuentes, nos permite la investigación de un tema, durante un año y medio, en el que ofrecer un resultado verdaderamente periodístico que pueda informar de verdad, que pueda avisar de lo que ocurre, que pueda cambiar las cosas. Algo que resultaría imposible, supongo que como para muchos de vosotros, en el frenesí de nuestra vida diaria. Yo investigué la radicalización en Europa del terrorismo yihadista, pero hay millones de temas que necesitan nuestra atención, necesitan nuestra lupa. Y no habría sido posible detenerme todo ese tiempo a investigar sin la ayuda de la Beca Leonardo de la Fundación BBVA.